Una perspectiva nacional y mundial acerca del manejo de los síntomas gastrointestinales frecuentes

A national and world perspective about de management of frequent gastrointestinal symptoms

En el presente número de la revista, destacamos el artículo original de los autores: Tamara Pérez, Glauben Landskron, Ariel Castro y Ana María Madrid, titulado "Presencia de síntomas digestivos en el día mundial de la salud digestiva". Este artículo es un muy buen ejemplo de cómo se puede optimizar una labor de extensión hacia la comunidad en el día mundial de la salud digestiva con la recopilación y análisis de datos obtenidos de los asistentes, respecto a la percepción de síntomas digestivos.

En la sección destinada a artículos de revisión, en esta ocasión contamos con la colaboración de Camila Estay, Daniela Simian, Udo Kronberg y Rodrigo Quera con un artículo sobre la prevención de la recurrencia post-quirúrgica de la Enfermedad de Crohn (EC). Los Drs. Estay y cols. incluyen una extensa revisión de la literatura sobre este tema a partir de un caso clínico que ilustra la complejidad de un subgrupo de pacientes con EC.

En la sección de "Casos Clínicos", los Drs. Gonzalo Rivera, Virginia Iturrieta y Armando Sierralta nos entregan valiosa información respecto al manejo de un paciente con infección por *Clostridium difficile* y su experiencia en provincia, con la resolución de la recurrencia mediante el trasplante fecal. La infección por *C. difficile* es un problema de salud de creciente interés para los pacientes afectados por dicha enfermedad; por la comunidad, debido a su relación con el uso y abuso de antibióticos; con los hospitales y sistemas de salud, por el desafio epidemiológico que constituyen los brotes al interior de los hospitales; y de la Sociedad Chilena de Gastroenterología, ya que fue motivo de un profundo análisis en el consenso realizado en nuestro Congreso de 2013 en Pucón. Esperamos que los lectores de nuestra revista lean este artículo que demuestra que pacientes complejos pueden ser manejados en regiones y que sus resultados pueden ser comunicados ya que son de interés para la comunidad científica.

En este número presentamos la "Guía Práctica de la Organización Mundial de Gastroenterología/World Gastroenterology Organization (WGO): Manejo de los síntomas gastrointestinales frecuentes en la comunidad. Perspectiva mundial sobre acidez, estreñimiento, distensión y dolor o molestia abdominal", de los autores: Richard Hunt, Eamonn Quigley, Zaigham Abbas, Abraham Eliakim, Anton Emmanual, Kehan Lee Goh, Francisco Guarner, Peter Katelaris, Andre Smout, Mohammad Umar, Peter Whorwell, John Johanson, Roque Sáenz, Luc Besançon, Edith Ndjeuda, John Horn, Pali Hungin, Roger Jones, Justus Krabshuis, Anton LeMair. Esta guía está alineada con el artículo original de la Dra. Pérez y cols. y que trata sobre los síntomas gastrointestinales que constituyen una frecuente causa de consulta para médicos generales y especialistas. En este caso cuenta entre sus autores a Quigley y Guarner, quienes nos han visitado en congresos organizados por nuestra sociedad, y al Dr. Roque Sáenz, distinguido miembro de nuestra sociedad y con fuertes lazos de colaboración en la WGO.

La sección "Gastroenterología y algo más..." acoge en esta oportunidad la entrevista al Dr. Pedro Llorens, Presidente de la Sociedad Chilena de Gastroenterología (SCHG) 1982-1984. Este artículo es parte de una serie de entrevistas a miembros destacados que han dejado huella en nuestra sociedad científica y que han constituido un real aporte al desarrollo de la medicina chilena.

En la sección de imágenes en Gastroenterología, traemos la imagen del mes, donde los Drs. Rodrigo Mansilla y cols. Traen un interesante caso que implica un diagnóstico con un alto índice de sospecha y con una resolución inhabitual por lo que les recomendamos que lo analicen y emitan su opinión ya que es un interesante desafío clínico para el lector.

La ya tradicional sección de "Clasificaciones en Gastroenterología" nos trae un muy buen artículo relacionado con las escalas de estado funcional (o *performance status*) en pacientes con cáncer, de los Drs. Pedro Pérez Cruz y Francisco Acevedo. Este artículo tiene una mirada enriquecedora desde la perspectiva de la medicina

Editorial

paliativa y que sin duda será un aporte en la evaluación de nuestros pacientes con cánceres gastrointestinales y que requieren cuidados paliativos para mejorar su calidad de vida, aliviar el dolor y acompañar al paciente y a su familia en un proceso terminal de su enfermedad.

Finalmente, la sección de "Medicina basada en la Evidencia en Gastroenterología" incluye el análisis crítico de un artículo relacionado con el manejo de pacientes que presentan displasia de bajo grado en esófago de Barrett. Los Drs. Rodrigo Mansilla y Adolfo Parra analizan el desafío de tratar o no tratar la displasia de bajo grado en esta enfermedad, ya que en la actualidad se cuenta con la posibilidad de utilizar radiofrecuencia en el tratamiento ablativo de la mucosa abriendo una nueva perspectiva en el manejo terapéutico de esta complicación de la enfermedad por reflujo gastroesofágico.

Esperamos que los artículos incluidos en este número de la revista sean del agrado de los lectores de la revista y esperamos seguir respondiendo a preguntas de interés en nuestra especialidad para contribuir en la actualización y proceso de educación continua de los gastroenterólogos del país y de la región.

Dr. Arnoldo Riquelme P.Editor
Revista Gastroenterología Latinoamericana